

Informe Técnico Taller Diagnóstico

Agencia de Extensión Rural Gobernador Gregores

Introducción:

Con la intención de detectar demandas e inquietudes en la población objetivo en el área de influencia de la Agencia de Extensión Rural INTA Gobernador Gregores con la finalidad de promover su atención desde proyectos institucionales, se realizó el pasado 27 de Mayo de 2015 un taller diagnóstico participativo.

Para ello se utilizó como base las reflexiones y consideraciones esbozadas en el diagnóstico anterior y un breve resumen de las acciones institucionales realizadas en el marco del Proyecto Regional con Enfoque Territorial, programas PROFEDER y programa Pro Huerta.

A lo largo del proceso se trabajó con diversas metodologías coordinadas por un técnico de INTA de Los Antiguos y la Presidenta del Consejo Local Asesor Los Antiguos-Perito Moreno, con eventuales aclaraciones de los técnicos locales.

En términos generales se acordó entre las instituciones locales que participaron en el taller la conformación de una mesa interinstitucional y común de trabajo, con el fin de discutir y proyectar acciones conjuntas de aquí y en adelante.

Por su parte los productores locales centraron sus inquietudes y demandas en la necesidad de retomar algunos proyectos en su momento presentados como lo es la creación de un espacio físico para artesanos y pequeños productores, y la habilitación formal de las chacras para producción y venta de animales domésticos para consumo humano. A su vez, las políticas de incentivo a la producción y el sistema de distribución de agua para riego tomó central importancia en las reflexiones finales.

Modalidad de Trabajo:

La actividad se realizó el día 27 de Mayo de 2015 en el Salón de Usos Múltiples de la Agencia de Extensión Rural INTA Gobernador Gregores y se extendió por 3 horas reloj. Se invitó a dos profesionales externos a la AER para coordinar la actividad. El Ing. Agr. Juan Santiago Arhancet y la presidenta del Consejo Local Asesor de Los Antiguos-Perito Moreno Sra. Ramona Contreras.

La actividad fue dividida en tres momentos:

1. Presentación del taller. Principales reflexiones y consideraciones sobre el diagnóstico de la AER 2013. Proyectos y acciones propuestas y desarrolladas desde la Agencia 2013-2015. Distribución de área de trabajo y proyectos por agentes. A cargo de Ing. Agr. Andrea Persoglia, Ing. Agr. Daniela Suque e Ing. Agr. Germán Seeber.
2. Presentación de objetivos y experiencia del Consejo Local Asesor Los Antiguos-Perito Moreno y Consejo del Centro Regional INTA Patagonia Sur por la Sra. Ramona Contreras. Luego el Ing. Agr. Juan Santiago Arhancet comentó brevemente las expectativas de la institución para con el taller y dinamizó la actividad en dos grupos de trabajo. Un grupo conformado por instituciones locales y el otro por productores locales y artesanos. Los grupos trabajaron internamente en la revisión de las acciones desarrolladas, compromisos asumidos y definición de demandas con la participación

eventual de técnicos de la AER para aclarar inquietudes. El grupo de productores y artesanos dio mayor énfasis a compromisos asumidos anteriormente y la ejecución de acciones en relación a sus actividades productivas y/o artesanales. Mientras que el grupo de instituciones dedicó la mayor parte de su tiempo al análisis a la formulación de pro y contra en torno al trabajo interinstitucional.

3. Plenario final. Por grupos se esbozó la modalidad adoptada por cada grupo, los temas puestos a consideración y su fundamento. Un vocero por grupo comentó y amplió lo anterior. El grupo de productores y artesanos puntualizó diferentes demandas e inquietudes, y cuestionó compromisos asumidos con el sector y que no fueron cumplidos. El grupo de instituciones, en función de la modalidad interna de trabajo que adoptó, puntualizó los aspectos positivos y negativos en relación a la posibilidad de concretar la puesta en marcha de una mesa de trabajo común y conjunta entre las instituciones presentes. Para finalizar, se aclararon algunas intervenciones entre los presentes y se fijó el compromiso de sistematizar las conclusiones y reflexiones que surgieron en un documento.



Foto. Grupo de instituciones locales.

Conclusiones:

El proceso de convocatoria del evento fue adecuado, se logró poder difundir la instancia en radios locales, canal local de televisión, medios gráficos y redes sociales entre otros. Sin embargo se evidenció una poca participación de los productores locales y de la zona rural. Atribuimos esto a la superposición de

actividades en zona rural y la necesidad de realizar actividades en sus establecimientos. Las instituciones tuvieron muy buena representación, una de las pocas ausentes fue la Municipalidad de Gobernador Gregores.

A partir de la reflexión de los grupos de trabajo se hizo referencia a algunos puntos que consideramos de importancia:

- Se pusieron en discusión sobre la mesa una serie de demandas e inquietudes que se canalizaron a través de INTA, pero que superan nuestro campo de acción y tienen origen en otras instituciones. Entre ellas los productores presentaron acordaron que es necesario “aumentar las políticas de fomento y desarrollo de la producción agropecuaria”, “adecuar a la reglamentación local vigente los establecimientos”, “necesidad de contar con un espacio físico para el trabajo de artesanos”, “garantizar el desarrollo de una feria local y la posibilidad de comercialización de productos locales”, entre otras.

En otro sentido, las instituciones locales, con una excelente representación en el taller, centraron sus demandas y trabajos en la posibilidad y potencialidad de crear un espacio común interinstitucional e interdisciplinario, que tendrá el formato establecido por el INTA “Consejo Local Asesor”. A partir de ello se consensuó como aspectos positivos de ésta iniciativa la posibilidad de tener un enfoque más abarcativo y complejo de las problemáticas locales, generar un espacio representativo del valle, la excelente predisposición de los participantes para avanzar en la propuesta y la potencialidad de futuros proyectos y gestiones para la localidad. A su vez se mencionó como aspectos negativos la falta de un marco jurídico y de financiamiento para el funcionamiento del espacio; y la imposibilidad de garantizar la continuidad y el normal funcionamiento de la mesa común dado que depende casi exclusivamente del interés de los individuos involucrados. En relación a ello se asumió el compromiso de formalizar la relación entre las instituciones antes de fin de año.

Otros temas fueron considerados entre los participantes durante la jornada, entre ellos:

- La falta de protagonismo de las organizaciones que representan a los productores locales y de zona rural en los últimos años.
- El agua y la posible contaminación de napas en la zona de la Isla Fea.
- El Consejo Agrario Provincial y la necesidad de crear una estructura que apoye al manejo del sistema de distribución y uso de agua para riego, el mantenimiento del sistema, las potencialidades y fechas de uso, entre otras.
- Evaluar qué medidas se van a tomar frente a la competencia que se genera en la zona de chacras entre aquellos que destinan su superficie a la producción versus aquellos que la destinan al negocio inmobiliario.
- Posibilidad de integrar los sistemas de transporte turístico con algún paseo de artesanos, o agregar un espacio en la terminal de ómnibus.
- Aumentar las actividades y demandas desde la Agencia de Extensión Rural INTA Gobernador Gregores hacia la Escuela Agropecuaria Provincial N°1.

A partir de lo expuesto hay evidencias de la necesidad de generar acciones que permitan la interacción entre el equipo de gestión del Proyecto Regional con Enfoque Territorial “Estrategias de intervención para el Desarrollo Agropecuario y Agroalimentario de la zona Norte de Santa Cruz”

Bibliografía:

Informe técnico diagnóstico participativo Gobernador Gregores. Septiembre de 2012. MV Juan José Magaldi. INTA AER Caleta Olivia.

Agradecimientos:

A el Ing. Agr. Juan Santiago Arhancet (INTA AER Los Antiguos) y la presidenta del Consejo Local Asesor de Los Antiguos-Perito Moreno y representante de los CLA en el Consejo Regional Patagonia Sur Sra. Ramona Contreras, por su predisposición y desinteresada participación.